

# Diario de Costa Rica

Luján y Mata,

AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Victor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

San José, jueves 1<sup>o</sup> de abril de 1886.

Ricardo Villafranca,

AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

## BERNARDO SOTO

ES EL CANDIDATO POPULAR  
PARA PRESIDENTE DE  
LA REPUBLICA EN EL  
PRÓXIMO PERÍODO  
CONSTITUCIONAL.

### ANUNCIOS.

Cinco centavos cada vez por centímetro en columna.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tenga para la Empresa.

### REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

### SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1'00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0'10

### CALENDARIO.

ABRIL DE 1886.

ESTE MES TIENE 30 DIAS.

Juev. 1 Santos Estéban y Víctor, mrs. y Venancio, ob. mr., y Santa Teodora, mártir.

Vier. 2 **Las cinco Llagas** DE NTR. SEÑOR JESUCRISTO. Santos Francisco de Paula Urbano, mr., y Santa Teodora de Cesárea.

## DIARIO DE COSTA-RICA.

### Nos retractamos.

Tenemos en el Salvador un *colega* admirable, sorprendente, extraordinario.

Viste de negro; gasta enaguas largas; se afeita muy cuidadosamente todas las mañanas; se rapa con esmero una parte del cuero cabelludo y del cogote; ayuna con rigor sublime en ciertos días de la semana; se da golpes de pecho cada diez segundos y reza cada dos horas.

Es alto, altísimo; robusto, muy

robusto; blanco, resplandeciente, y hasta terso.

Las formas redondas, no acusan, en él ni demasiada holganza, ni demasiada voluptuosidad.

Los labios contraídos nada le explican al investigador imprudente.

Sobre el pecho, una cruz casi tan grande como la que vió estampada en los cielos el famoso Constantino; pero adornada, además, con uno que otro brillante de los que por inexplicable necesidad no usaba Jesucristo.

Detrás de la cruz.....la revelación.

Y qué revelación, Dios Santo!

Nosotros vivíamos antes un tanto léjos; y el demonio de las ideas demagógicas hacía esfuerzos para limitar más y más los horizontes de nuestro pobre espíritu.

Así, pues, no vimos nunca al colega. En sueños se nos presentaba algo vago, muy vago, pero que guardaba con él alguna semejanza.

Quizás era él mismo.

Por lo menos el cogote lo denunciaba.

Llegamos á Puntarenas, todavía contaminados; la lepra revolucionaria nos corroía el alma; pero de pronto una voz suave, sonora y melodiosa, vibró cerca, á muy corta distancia. Venía esa voz cabalgando sobre olas de plata, y se desmenuzaba en armonías.

Conmovidos, preguntámos de dónde procedía, y se nos contestó: procede de "El Católico."

—Y quién es "El Católico"?

—Es un señor terrible, que asegura que los parques tienen serpientes, que el sol gira alrededor de Marte, y que nada hay tan peligroso para hombres y mujeres como esa fatal costumbre de hacer uso de los ojos.

En ese tono continuó la descripción.

Nosotros habíamos presenciado antes espectáculos curiosos.

En cierto campo muy agradable, danzaban varios individuos de ambos sexos; cuando de improviso, se presentaron dos caballe-

ros rollizos, muy parecidos al colega, y entonaron endechas como esta, dirigiéndose á dos machachas muy hermosas:

Ni contigo ni sin tí  
Mis males tienen remedio:  
Contigo, porque me matas,  
Y sin tí, porque me muero.

Y á poco de concluido el canto, comenzaron unas bendiciones que alarmaban.

Era que la misa había concluido.....

Si nuestro colega emplea el mismo sistema, si transita por los mismos caminos, y si suele ó no sue.e abrir un jeme de boca, nosotros lo ignoramos del todo.

Pero como ya hoy lo tenemos á la vista, y nos honramos con su amistad, hemos podido descubrir otras cosas que se refieren á sus ideas y á sus sentimientos.

"El Católico" no es de ningún modo un sér vulgar: analiza los hechos, los comenta, y saca deducciones.

Recuerda que Jesús en el huerto "fué nuestro mediador que se adelantaba para desarmar al celestial querubín"; y como deducción de la misma doctrina, y de la misma conducta, anuncia que el asesinato *legal* es la forma completa de la justicia y el fruto sazonado de la caridad.

No quiere calmas, sino tempestades; no quiere serenidad sino turbulencia.

La soga al cuello es para él un argumento poderoso, capaz de establecer el perdido equilibrio de las fuerzas sociales.

Cristo pudo implorar; al fin él era inocente.

Hoy lo que conviene; hoy lo que urge es el odio criado como estímulo, y arrojado como tigre sobre el campo rojo de las venganzas.

Nosotros estamos convencidos; cambiamos de opinión; rompemos el hilo que nos une al partido por el cual hemos trabajado lealmente.

Antes queríamos que la conciencia fuera libre para presentarse ante el tribunal de Dios, y que la palabra fuera libre para

comparecer ante el tribunal de la opinión.

Entonces queríamos que no se cerrara con llave de intolerancia el santuario de la fe, ni con llave de rencores el santuario de la idea.

Veíamos volar de progreso en progreso, ó lo que es igual de cumbre en cumbre, la filosofía investigadora; esa que ha penetrado dentro del alma de los que lloran para dejar un consuelo y dentro del alma de los que persiguen para grabar una maldición.

Creíamos que el derecho iba hácia la libertad, y que la libertad reposaba como fuente pura en el seno de Dios.

Y que si la violencia irrita, y el ataque enardece, y la infamia incendia, un régimen de moderación y de virtud, sin idolatrías, sin fórmulas de teatro, admirable por sencillo, noble por justiciero, digno por cristiano, y abnegado por humanitario, podría muy bien conducirnos al superior destino que áun nos acaricia como el eterno soplo de la Providencia que infundió vida á la carne, sentimiento al corazón, y vigor fecundo al cerebro.

Consecuentes, con todo eso, y considerando además que el mundo no es sino simple camino preparatorio, y que no hay razón ninguna para ejercer la sanción irreparable, tanto más funesta cuanto que las pasiones prendidas arrojan siempre cenizas del error y destruyen con su lava hasta las flores más modestas de la verdad, combatíamos la pena de muerte, y favorecíamos el jurado, y deseábamos la mayor expansión y la mayor garantía para el derecho de defensa.

Sabiendo que el matrimonio es sagrado por el amor que lo une al cielo y por el respeto general que lo une á la tierra, no por intervenciones monásticas; sabiendo que es fructuoso por la práctica constante del deber y no por la influencia de fórmulas sacramentales; conociendo la necesidad de armonizar la sociedad con la ley, fuimos partidarios de que ese matrimonio se estableciera como

contrato social, firme como la virtud, serio como la honradez.

Y en la exageración de tantas ideas funestas y demagógicas, trabajamos en favor de la escuela laica, y de la secularización de los cementerios.

Ahora estamos en el período del arrepentimiento.

Ahora en vez del perdón, proclamamos la muerte.

Ahora anhelamos la horca, el fusilamiento, el garrote, la guillotina, en vez de la libertad dentro del orden, y del orden dentro de la libertad.

Ahora ayunamos, andamos con la cabeza inclinada y las manos juntas á la altura del pecho.

El progreso, adquirido después de larga lucha y de verdadera propaganda cristiana no vale nada.

Una campana que suena es la manifestación más digna de la inteligencia y del espíritu.

Finalmente, nos raparemos el cogote, y usaremos enaguas largas.

Así, podremos ir al lado de nuestro colega de "El Salvador" y al lado del Santo Varón que acaba de escribir, no con una pluma cualquiera, sino con un rayo del cielo, la apología de los tiranos de Sur América.

Y todos muy graves, como quien medita en la eterna bienaventuranza, avanzaremos por un campo florido; y si encontramos, después de la comunión, á una moza esbelta, como la Menga que había perdido sus corales, exclamaremos en tono de introito al compás de una melodiosa guitarra:

Los ojos de mi morena  
Se parecen á mis males;  
Grandes como mis desdichas,  
Negros como mis pesares.

### El matrimonio del conde Herbert de Bismarck.

No sabemos si se habrá casado ó no el hijo del Canciller alemán, pues mientras unos periódicos lo afirman, otros telegramas lo niegan; pero el *Figaro*, poca autoridad en estas materias, cuenta de ese matrimonio un cuento que si *non e vero, e ben trovato*.

Dice así el periódico parisién:

"Bueno es siempre lo que bien acaba. Así juzga la alta sociedad berlinesa un *roman mondain* que ha terminado hace algunos días por un matrimonio celebrado sin aparato, casi á la escondida, en un castillo oculto en el fondo de la Silesia.

La indulgencia excepcional que ha demostrado el *gran mundo* berlinés se explica por la posición única en que se

encuentran los principales personajes de esta novela, cuyo héroe no es otro que el conde Herbert de Bismarck, hijo mayor del Canciller y nuevo colaborador del Emperador Guillermo, que pasa todos los días una hora de conversación con el joven Conde.

La heroína es una Princesa, más célebre todavía por su hermosura que por su nombre, y cuyo retrato, debido á Richter, el yerno de Meyerbeer, llamaba la atención de la multitud en el "Salón berlinés" de 1878.

Morena, con el busto opulento y la expresión de los ojos profunda y soñadora, la noble castellana, que se veía de piés entre los árboles de un parque y en compañía de un magnífico Terranova, evocaba el recuerdo de una de esas mujeres que rara vez se encuentran en las montañas de la Silesia, de donde era originaria la Princesa de C. B. El catálogo del salón no hacía más indicaciones.

Pronto se supo que el retrato era el de la Princesa de Carolath-Benthen, née Elisabeth de Hatzfeld-Trenckenberg. Mientras duró el salón, el lienzo de Richter no tuvo admirador más ferviente que un joven agregado de Embajada que hoy es Subsecretario de Estado en el Ministerio de Negocios Extranjeros, y que pronto será Secretario de Estado del Imperio alemán.

Durante todo el invierno de 1878, el joven agregado de Embajada fué el caballero constante, la pareja preferida de la Princesa Carolath, que había dejado su residencia de Silesia para seguir á su marido á Berlín, á donde le llamaban sus deberes de diputado del Reichstag, los cuales llenaba el Príncipe con tanto celo, que le hicieron olvidar que la Princesa era una hermosura necesitada de vigilante protección mientras él se entregaba exclusivamente á la defensa del libre cambio y al estudio de las cuestiones sociales.

Ocurrió que en el mes de marzo, el "todo Berlín" que con tanta frecuencia había visto bailar á la Princesa con el hijo del Canciller, supo que ella había ido á Florencia á reunirse á su pareja, á la sazón agregado á la Embajada cerca del Quirinal.

Gran cólera del Canciller y escándalo de la corte más virtuosa de Europa. Pero el marido engañado no perdió la cabeza. Puso en conocimiento de la fugitiva que le facilitaría el divorcio sin quitarle los medios de rehabilitarse por el matrimonio con el seductor, pues el Código alemán prohíbe la reunión de una mujer divorciada con el hombre que ha provocado el divorcio. El Príncipe de Carolath demostró que era un alma sin hiel.

Se esperaba, por lo tanto, un próximo enlace entre los dos amantes, cuando se supo que el joven agregado volvía á Berlín, dejando á su hermosa víctima en Florencia, en donde quedaba abandonada y enferma. La conducta del Conde indignó á las almas sensibles, y el escándalo provocado por la fuga de la Princesa se retrocía en simpatías hacia su persona.

El Canciller había interpuesto su autoridad y amenazado á su hijo con

no verle más. A todas las instancias de éste para que le permitiera regularizar su situación, el Canciller de hierro respondió:

—No, jamás permitiré que te cases con la mujer de un amigo—y envió sucesivamente á su hijo el Conde á San Petersburgo, al Haya y á Londres.

Pero la pasión del Conde por la Princesa, aunque ésta es de bastante más edad que él, pues tiene cuarenta años, no se extinguió, y estos días ha acabado por vencer la voluntad del Canciller.

El matrimonio se ha celebrado en el castillo de Trachemberg, residencia del Príncipe Herman de Hatzfeld, hermano menor de la Princesa Isabel.

Coincidencia curiosa: la madre de esta, née Condesa de Reichembach Goschütz, se divorció también á los quince años de matrimonio, precisamente el tiempo que su hija ha llevado el nombre de Princesa de Carolath, antes de ser Condesa y bien pronto Princesa de Bismarck.

Pero no obstante los precedentes detalles, tan curiosos y circunstanciados, dudamos mucho sea cierta la historia que cuenta *El Figaro*; que por otra parte, es poco escrupuloso en dar noticias, si son de alguna sensación.

## BOLETIN.

Leemos en nuestro apreciable colega "El Foro:"

Las sesiones del Colegio se han celebrado últimamente todos los días con el objeto de terminar la revisión del proyecto de Código Civil elaborado por la Comisión Codificadora.

El Colegio encargó á los Señores Dr. Dn. Rafael Machado y Licdo. Dn. Rafael Montúfar, la redacción del informe con que se dará cuenta al Poder Ejecutivo, de la comisión que le fué dada.

Los señores Machado y Montúfar, con dedicación y celo recomendables, presentaron su trabajo, digno de aplauso.

El colegio en su sesión del sábado, lo aprobó consignando un voto de aplauso para los inteligentes autores de este notable trabajo.

En el próximo número comenzaremos á publicar el informe, que es la exposición de motivos de las reformas del Colegio al proyecto de Código Civil.

Enviamos nuestros plácemes á nuestros estimados compañeros los señores Machado y Montúfar.

El salón de Richmond estuvo muy concurrido el martes por la noche.

Se patinó hasta las diez.

Después se bailó mucho, con ira, con denuedo, con heroísmo.

Dicen que había banderas grandes y vistosas; flores á montones; perfumes á torrentes.

Lo mejor de todo fué el ambigú.

**Actos oficiales.** La Comisión permanente del Congreso, ha aprobado, y el Poder Ejecutivo ha sancionado la disposición siguiente:

—Exímese á don Juan J. de Jongh por el término de tres años de los derechos de Aduana correspondientes á las introducciones que verifique de letrinas portátiles, carros, bombas, mangueras y materias aplicables á la extracción y desinfección de las inmundicias de los lugares excusados de esta capital, conforme al contrato que con tal objeto acaba de celebrar con la Municipalidad de este cantón.

—El Excelentísimo Sr. General Presidente ha accedido á la solicitud que le hizo José Antonio Sotela para que se le permita pagar por mensualidades de á diez pesos la multa de \$ 167 que se le impuso por el delito de injurias.

—El Ministerio de Instrucción Pública ha ordenado que los Jueces y comisarios escolares vigilen para impedir que niños en edad de recibir instrucción permanezcan sin objeto en las calles y plazas durante las horas de escuela.

Cuando en las horas dichas se hallaren niños vagando por los sitios públicos, aquellos funcionarios averiguarán el nombre de los niños y el de sus padres ó tutores; conducirán á los primeros á la escuela de donde fueren alumnos, y prevendrán á los segundos cuiden de que sus hijos ó pupilos asistan puntualmente al respectivo establecimiento de educación.

En caso de no estar los niños matriculados en ninguna escuela, el Juez Escolar dará cuenta á la correspondiente Junta de Educación, del nombre, domicilio y padres de aquellos menores, para que ésta tome las medidas que conforme á la ley proceden.

**Canal de navegación.**—Hace tiempo que se estudia un proyecto de unir el mar Báltico con el del Norte por medio de un canal de navegación al través de Holstein, y parece que el proyecto está en vía de realización. El costo de las obras se evalúa en unos doscientos millones de pesetas, de los cuales satisfaría Prusia la tercera parte, y el resto los demás Estados que constituyen el imperio alemán. El canal partiría de Kiel, siguiendo en dirección

S. O. hasta desembocar en el estuario del Elba, ocupando una longitud de 27 kilómetros, y teniendo la amplitud y profundidad suficiente para permitir el tránsito de buques de gran porte.

El vapor "Alvena" de la línea "Atlas" actualmente en el Puerto de Limón saldrá directamente para Nueva-York el sábado 3 del próximo mes de abril después de la llegada del tren ordinario de Carillo.

El correo debe ser despachado del interior el viernes 2 para alcanzarlo.

**Programa** de la música que se ejecutará en la retreta de esta noche.

- 1<sup>a</sup>—La Prometida de otro. Obertura por Gibert.
- 2<sup>a</sup>—La Bavarde. Polka por Sellenick.
- 3<sup>a</sup>—Segunda colección de la ópera Los Hugonotes por Meyerbeer.
- 4<sup>a</sup>—Valses por Vizet.

San José, abril 1<sup>o</sup> de 1886.

RAFAEL CHAVES T.

**El Guante.**—En el parque de los Leones, esperando el combate de los leones, está el poderoso rey; le acompañan los más ilustres personajes de la corte, y á su alrededor, sentados en suntuosos cogines, ostentan las damas su noble arrogancia y su belleza.

La fiesta da principio: el rey hace una señal con la mano derecha; y en el momento, la gran puerta, empotrada en el muro; se abre, dando paso á un soberbio león que se lanza con ímpetu hacia el centro de aquel circo, tantas veces enrojecido con sangre humana.

La fiera se detiene, mira lánguidamente á todos lados, abre la boca, dejando ver dos filas de afilados dientes, sacude la melena, estira los miembros entumidos y se deja caer perezosamente sobre la arena.

El rey hace otra señal, y una segunda puerta se abre, y aparece un tigre dando un salto salvaje; mira al león, se le acerca, y lanzando un poderoso bramido y escarvando con las uñas la arena, se deja caer á su lado cansado y jadeante.

Hace el rey por tercera vez la señal, la puerta vomita dos leopardos que se precipitan sobre el tigre como el águila sobre su presa.

El tigre al verse acosado, se lanza sobre ellos con su furiosa garra. . . el león ruge, se levanta,

y á su vista los tres feroces monstruos se calman y se tienden formando sobre la arena un medroso círculo.

De repente de uno de los balconillos de la galería, una mano blanca como la nieve, deja caer un guante entre el león y el tigre, y la altiva Corregonda, dirigiéndose al caballero de Lorges, le dice con aire burlón.

—“Señor caballero, si vuestro amor es tan apasionado como decís, recoged ese guante.”

Lorges se levanta, baja á la rojiza arena sin que su paso vacile, ni su color se altere, y recoge tranquilamente la prenda deseada.

Las fieras le miran como es pantadas de tanto arrojito y osadía.

Los caballeros y las damas le contemplan estupefactos, y sobrecogidos de horror en tanto que el héroe sube tranquilamente á la galería.

Por todas partes resuenan aclamaciones y gritos de entusiasmo, y Corregonda la recibe con una mirada llena de ternura.

El bizarro paladín, arrojándole al rostro el perfumado guante exclama con entereza.

—Ni necesito vuestro amor ni le deseo; la mujer que espone por un capricho la existencia de su amante, es una fiera sin corazón, más feroz mil veces que los tigres y los leones.

Corregonda cae desmayada en los brazos de sus doncellas, y los cortesanos se apartan de su lado con desprecio.

Pocos días después, la orgullosa castellana corría á sepultar su orgullo y su vergüenza entre las paredes de un claustro.

**Geometría.**—La audacia es la línea más recta entre un deseo y su realización.

La mujer es un plano inclinado por donde es muy fácil rodar al dar el primer paso.

La vida es un círculo del cual es centro el amor, la mujer radio, la ambición el diámetro y el egoísmo es igual á Pi.

El amor es punto matemático que no se sabe donde empieza ni donde acaba, pero con la sucesión de ellos se forman líneas que atraviesan el mundo.

Un fátuo es un cuerpo geométrico de figura regular, de mucha longitud, de poca latitud y de ninguna profundidad.

La ignorancia es una línea curva que no puede ir jamás paralela con la recta de la inteligencia.

El talento es un ángulo compuesto por la intersección de dos líneas iguales el conocimiento de sí mismo y el respeto á las opiniones de los demás.

**Los diamantes** en el Sur de Africa.—Los diamantes obtenidos en el distrito de Kimberley durante estos últimos quince años superan en número á los hallados en el resto del mundo dos siglos antes.

Hé aquí los datos recientes que tenemos sobre tan enorme producción: en el mes de julio próximo pasado se obtuvieron 170,000 quilates de diamantes que, vendidos á 18 chelines y 5 peniques el quilate, representaban un valor de 156,000 libras esterlinas. En cambio tomando los datos de otros meses anteriores, por ejemplo el de octubre de 1882, se hallaron 211,745 quilates, que, vendiéndose más caros, á 33 chelines con 7 peniques el quilate, llegaron á valer 355,315 libras esterlinas.

En virtud de estos datos, se explica perfectamente la baja de los diamantes y la profusión extraordinaria con que se usan por todas las clases de la sociedad.

También se explica el descenso en la producción de los diamantes por los hundimientos en los trabajos de excavación que se venían haciendo en estos últimos tiempos; por lo tanto, la situación es ya precaria para las varias compañías que allí se dedican á este negocio, y se espera de un momento á otro que se asocien todas para regular las fluctuaciones del mercado de esta piedra preciosa en beneficio de los intereses generales de comerciantes, mineros, y del mismo público.

#### Al mirarte soy creyente.

Quisiera, mi dulce amiga,  
Dedicarte un pensamiento  
Puro, como el sentimiento  
Que me has llegado á inspirar;  
Describir tu alma de artista,  
Tu sonrisa encantadora  
Tu mirada seductora  
Que es imposible no amar.

Pero ¿qué puedo decirte,  
Si cuando pulso mi lira  
Mi pobre pecho suspira  
Con doliente frenesí?  
¿Si al arrancar una nota  
Tan solo arranco un gemido  
Recordando entristecido  
La esperanza que perdí?

Mira . . . cada verso mío  
Es una gota de llanto,  
Es un signo de quebranto,  
Es un ¡ay! desgarrador.

Pues la historia de mi alma  
Es una noche muy larga,  
Aterradora y amarga  
Cual la sombra del dolor.

Lejos de mi amada patria  
Sin amigos, sin familia,  
Nunca en mi sér se concilia  
Ni el amor ni la amistad.  
Cuando he querido buscarlos  
¿Sabes qué hallaron mis ojos?  
Llantos, ruinas y abrojos,  
Luto, muerte, oscuridad. . . . .

Y con tanto sufrimiento  
Que sin cesar me ha azotado  
Tengo el pecho desgarrado,  
Tengo seco el corazón.  
Todo me es indiferente,  
Nada á conmovirme alcanza  
Ni el amor, ni la esperanza,  
Ni el placer ni la aflicción.

¿Nada, he dicho? . . . . .Nó. . . . .tus ojos  
Que tienen tanta ternura  
Atenuaron la amargura  
Que siempre me acompañó.  
Yo en la virtud no creía  
Y al verte á tí soy creyente,  
Pues tu mirada elocuente  
Mis errores disipó.

Tras esos ojos de cielo  
Que la ternura revelan  
Hay palabras que consuelan  
El más acerbo dolor;  
Hay dulces palpitaciones  
Hay sentimiento, hay poesía,  
Hay belleza y armonía  
Hay amistad, hay amor. . . . .

Sabes sentir, dulce amiga,  
Como muy pocas mujeres  
Y un bello modelo eres  
De gracias y de virtud.  
Nunca de esta te separes;  
Sé siempre como hasta ahora  
Sencilla y encantadora  
Cual tu propia juventud. . . . .

Dichoso aquel sér que obtenga.  
La ternura de tu seno;  
Si él es malo, lo harás bueno  
Con tu ejemplo y con tu amor.  
Te bendecirá mil veces,  
Pues le darás á su alma  
Esa benéfica calma  
Enemiga del dolor.

Joaquín L. Carreras.

#### AYER Y HOY.

Hubo un tiempo en que perdida  
del mundo por los senderos,  
iba la virtud vestida  
y las personas en cueros.  
Hoy es todo diferente:  
temiendo por la salud,  
anda vestida la gente  
y desnuda la virtud.

## ANUNCIOS.

### Patines para señoras

Martes y viernes de 8 á 10 p. m.  
Entra la para hombres, en general, 10 cts.

Sólo se admitirán los caballeros que tengan invitación ó acompañen á sus familias.

G. RICHMOND.

# NUEVA EMPRESA de Coches.

Acaba de establecerse en el antiguo local de la caballeriza que fué de don Pepe Feo.

El Administrador,  
**Jacinto Roig.**

3 v. 2

## AVISO LEGAL.

En la cuarta manzana de la plaza de la villa de Grecia, al lado Este, se halla ubicada una máquina de elaborar almidón de yuca con la cual no solamente puede darse abasto al país, sino también exportar de dicho artículo: está movida por fuerza motriz y tiene todos sus accesorios en muy buen estado.—También una casa de habitación modernamente construida con todas las comodidades que las personas de buen gusto puedan desear, ambas en un mismo local, que es el más saludable y alegre de esta población (traslado á los conoedores) á condición que sea pronto, lo vende todo barato á muy buenas comodidades de pago su legítimo dueño.

MARTÍN BLANCO.

Grecia, marzo 22 de 1886.

3 v. 2

## LOTERIA.

VENDO BILLETES  
PARA EL SORTEO DEL  
11 de Abril proximo.  
(Fecha memorable, 1856)  
**\$ 3.000**  
se pondrán á la suerte.

REMITIRÉ Á LAS PROVINCIAS  
los números que se me pidan,  
LIBRES DE PORTE.

San José, marzo 31 de 1886.

J. TEODORICO QUIRÓS.

12 v. 2

## ESTUDIO

de la lengua inglesa  
en toda su extensión, por compa-  
ración con el español.

Profesor:

JUAN ROJAS BUSTAMANTE.

20 v. 11

## DIVISIÓN CENTRAL del Ferro-Carril.

AVISO.

Desde el 5 inclusive en adelan-  
te de abril próximo, los trenes de  
la tarde saldrán de San José á las  
3 y  $\frac{1}{2}$  p. m. con excepción del sá-  
bado y domingo, guardando la  
misma relación en el arribo y sa-  
lida de las demás Estaciones, y  
ademas se dará con el silbato de  
una locomotora una señal ó lla-  
mada, 20 minutos antes de partir  
de aquí cada tren ordinario.

San José, marzo 29 de 1886.

El Superintendente.

3 v. 3.

## Dr. G. W. Cooke,

Cirujano Dentista

Graduado del Colegio de Baltimore,

Ofrece sus servicios al público,  
tanto en la parte operativa, como  
en la artística de su profesión.

GABINETE DENTAL.

frente á la Plaza de Armas.

Desde las 8 a. m. á 10 a. m.

„ „ 11 a. m. á 5 p. m.

15 v 14

## Hotel Cosmopolita.

ALAJUELA, COSTA-RICA

CIENT VARAS AL SUR

DE LA PLAZA PRINCIPAL.

Cómodas habitaciones, abundan-  
te y variada alimentación, y un

ESMERADO SERVICIO.

Gran surtido de conservas vinos  
y licores.

HELADOS

jueves y domingos.

M. B. AGÜERO,

Propietario.

12 v. 10

## LA COPA BLANCA

Se sirve almuerzo, comida y  
cena á toda hora. Precios equi-  
vativos y servicio esmerado.

Cartago, marzo 6 de 1886.

10 v. 7.

## Se tuesta

y se muele café en  
la Cervecería de

51 G. RICHMOND.

Imp. de J. Canalias, P. Principal, 30.

## VERDADERAS PÍLDORAS del D<sup>r</sup> BLAUD

Pocas preparaciones ferruginosas pueden ofrecerse á la confianza de los Médicos y de los Enfermos apoyadas en documentos tan auténticos como los siguientes :

Se las emplea, con el mas favorable éxito desde mas de 40 años ha, por la generalidad de los Médicos, para curar la ANEMIA, la CLOROSIS, la CLOROSIS Pálida (el Clor) y facilitar la formación de las Jóvenes. Aunque la insercion de estas Píldoras en la nueva Farmacopea francesa nos dispone de todo elogio, nos limitaremos á hacer una sola cita la del D<sup>r</sup> DOUBLE :

« Desde 25 años (dice) que yo ejerzo la Medicina, reconozco en las Píldoras de Blaud ventajas incontestables sobre todos los demas ferruginosos y « las considero como el mejor anticlorótico. »

D<sup>r</sup> DOUBLE, Ex-Presidente de la Academia de Medicina de Paris.

En fin, exíjase que su nombre este grabado en cada Píldora como al margen.

DESCONFIÉSE DE LAS IMITACIONES.

Depositorio en Costa-Rica : D<sup>r</sup> Don PANFILO VALVERDE.



## ACEITE de HIGADO de BAGALAO del D<sup>r</sup> DUCOUX

Todo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas

Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composicion le da todas las calidades que le permiten combatir :

á la ANEMIA, la CLOROSIS, las ENFERMEDADES del PECHO  
la BRONQUITIS, los CATARROS, la TISIS  
la DIATESIS ESTRUMOSA, ESCROFULOSA, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demas medicamentos semejantes.

DEPÓSITO GENERAL :

PARIS - 200, rue (calle) Saint Denis, 200 - PARIS

VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

Depositorio en Costa-Rica : D<sup>r</sup> Don PANFILO VALVERDE

## PÍLDORAS del D<sup>r</sup> CRONIER

MEDICAMENTO  
el mas activo para curar la  
Clorosis  
Flores blancas  
Supresion de las Reglas  
Menstruaciones dificiles  
Dolores de Estomago  
Afecciones escrofulosas

al  
**Yoduro**  
de  
**HIERRO**  
y de  
**Quinina**

Estas Píldoras de una preparacion in-  
tachable y de una  
conservacion indefi-  
nida, restituyen a la  
sangre su riqueza y  
fortifican, poco á poco  
las Constituciones  
linfáticas, débiles y  
extenuadas.

Píldoras  
**CRONIER**

PARIS  
9, calle de Grenelle St-Germain, 9  
Depositorio en Costa-Rica :  
D<sup>r</sup> Don Panfilo Valverde

Píldoras  
**CRONIER**

## POUGUES

Ocupa el primer lugar entre las  
AGUAS DIGESTIVAS RECONSTITUYENTES

Universalmente empleada, hace más  
de tres siglos, para la

General Curacion de las Enfermedades  
del Estomago, de las Vias Urinarias,  
Anemias y Clorosis,

Une á la accion de las Sales Alcalinas  
la eficacia de los Ferruginosos.

Está aprobada por los Médicos más  
eminentes.—Las Noticias ó Instrucciones  
están en los folletos.

Se halla en todas las prin-  
cipales Casas de Impor-  
tacion.

## POUGUES

Las salidades indisolubles de las AGUAS  
de POUQUES han sido comprobadas por  
la Facultad de Medicina de Francia y con-  
denadas en las siguientes citas de los dos  
sus mas ilustres miembros.

« Las AGUAS de  
POUGUES obran  
regularizando las  
grandes funciones  
que constituyen el  
acto capital de la  
nutricion. »

Profesor TROUSSEAU,  
Clinica del Hôtel-Dieu.

« Las AGUAS de  
POUGUES muy  
agradables al sa-  
bar con las que tu-  
nen la mayor eficacia  
para el Estomago  
y las Vias urina-  
rias. »

Profesor DOUCHARDAT,  
de la Acad. de Medicina.

Las AGUAS de POUQUES no tienen  
ninguna accion bruta y han de producir sus  
resultados, como sucede con las medicinas legiti-  
mas, por via de progresion.

## EPILEPSIA

## HISTÉRICO

## CONVULSIONES

## ENFERMEDADES

## NERVIOSAS



¡Curacion frecuente!  
¡Alivio siempre!

CON EL USO DE LA  
SOLUCION ANTI-NERVIOSA  
de  
**Laroyenne**

VENTA POR MAYOR  
PARIS, 7, Boulevard Denain, 7, PARIS  
FARMACIA DUREL

Depositorio en Costa-Rica : D<sup>r</sup> Don PANFILO VALVERDE.